

# Boletín de la Real Academia de Córdoba, de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes

Fundada en el año 1810

C.E.C.E.L. - Consejo Superior de Investigaciones Científicas

AÑO LXV

JULIO-DICIEMBRE 1994

Núm. 127

## GALERÍA DE ACADÉMICOS



**ILMO. SR. DR. D. JUAN FERNÁNDEZ CRUZ.** Nace en Jaén el 13 de julio de 1925. Estudia el bachillerato en el Colegio de la Purísima Concepción, de Cabra, adscrito al Instituto de Segunda Enseñanza "Aguilar y Eslava". Se licencia en Farmacia en la Facultad granadina en 1956, siendo alumno de los profesores Carlos Rodríguez López-Neira y Jesús Sáenz de Buruaga, entre otros. Bajo la dirección del catedrático don Ángel Hoyos de Castro, realiza su tesis doctoral: "Estudio de la fertilidad de la Vega de Motril", obteniendo la calificación de sobresaliente *cum laude*. Profesor Ayudante de Química Inorgánica durante el curso académico 1956-57. Becario durante tres años del C.S.I.C., en la Estación Experimental Agrícola del Zaidín de Granada.

En 1957 abre oficina de Farmacia en Zuheros e instala un laboratorio de análisis clínicos. En 1975 accede por oposición a la plaza de Inspector Farmacéutico Titular, alcanzando el número 2 de su promoción. Durante varios años atiende la Inspección Farmacéutica en Doña Mencía y en Luque. En 1985 obtiene el título de Farmacéutico Especialista en Análisis Clínicos. Ha colaborado con la Facultad de Farmacia de Sevilla en el programa de Prácticas Tuteladas.

Entre otros cursos, tiene realizados: "Nutrición mineral en las plantas cultivadas",

“Polarografía”, “Enterobacteriáceas”, “Estudio de los insecticidas”, “Curso de Bacteriología de aguas”, etc.

En los años cuarenta inicia los descensos a la cueva de los Murciélagos. Como consecuencia de estos trabajos, publica en 1946 “Cueva del Neolítico Hispano-Mauritano” en *Cuadernos de Historia Primitiva*, trabajo de repercusión mundial recogido por la Enciclopedia Universal Ilustrada Espasa-Calpe. En 1954 es nombrado Comisario de Excavaciones Arqueológicas en Zuheros, y como tal interviene decididamente en el cerramiento definitivo de la caverna, promoción de excavaciones científicas y sobre todo en difundir el conocimiento del lugar con numerosos artículos y conferencias. Profundizando en el estudio de los manuscritos de D. Aureliano Fernández-Guerra, desentierra la estatua del togado romano y la estela funeraria que hoy se exhiben en la Plaza de la Paz y que habían sido dadas por perdidas desde principios del siglo.

En los diarios *Ideal* y *Jaén* publica numerosos artículos de interés cultural. Corresponsal en Zuheros del diario *Córdoba*, desde 1967. Participa semanalmente durante más de dos años (1973-1975) en charlas radiofónicas de carácter cultural.

En 1963 es nombrado alcalde de Zuheros.

Es elegido Académico Correspondiente de la Real de Córdoba en Zuheros el 11 de agosto de 1963 a propuesta del Excmo. Sr. D. Rafael Castejón y Martínez de Arizala y de los Ilmos. Sres. S. Rafael Aguilar Priego y D. Dionisio Ortiz Juárez. El 30 de abril de 1980, propuesto por el Excmo. Sr. D. Juan Gómez Crespo y los Ilmos. Sres. D. José M.<sup>a</sup> Ortiz Juárez y D. Joaquín Moreno Manzano, pasa a ser Académico Electo Numerario con residencia en la provincia, adscrito a la Sección de Ciencias. Tres años después, en la sesión pública del día 9 de junio de 1983, lee su discurso de ingreso como Académico Numerario: “Evocación de Don Aureliano Fernández-Guerra y Orbe”, contestándole el Ilmo. Sr. D. José M.<sup>a</sup> Ortiz Juárez. En 1993 pronuncia el discurso de apertura del año académico 93-94, titulado “Estudios antropológicos de Zuheros: comentarios sobre costumbres en desuso”.

Entre los años 1960 y 1965 participa activamente en la modernización de la villa de Zuheros. Realiza los diseños y proyectos de la reconstrucción de la torre del homenaje del castillo, de la remodelación y ajardinamiento de la plaza de la Paz, de la estructura actual de la Cruz del Tajo de la Atalaya y de la reestructuración del cementerio municipal.

En 1968 obtiene el premio nacional Juan Valera, por su obra Don Juan Valera y Don Aureliano Fernández-Guerra, y el Ayuntamiento de Zuheros le nombra Cronista Oficial de la villa. Es miembro fundador de la Asociación Nacional de Cronistas Oficiales, de la que fue vocal durante ocho años, así como de la Asociación Provincial Cordobesa de Cronistas Oficiales, de la que fue tesorero. En 1981 es nombrado Consejero del Instituto de Estudios Giennenses.

A lo largo de los años ha ido completando una selección de imágenes rurales, en especial zuhereñas, plasmándolas en dibujos a plumilla, expuestas unas en el hotel “Zuhaira” de Zuheros y otras en el Congreso Nacional de Cronistas Oficiales de Avila en 1991.

Su interés por la antropología y etnografía se ha materializado en una colección de objetos antiguos y en desuso que superan los tres mil, con las que se ultima la creación del Museo de Artes y Costumbres Populares “Juan Fernández Cruz”. Con tal finalidad ha realizado un pormenorizado estudio de cada una de las piezas. Sumándose a este conjunto ha construido una serie de miniaturas y maquetas que permiten la contemplación de enseres y útiles desaparecidos o de difícil localización, así como de construcciones rurales antiguas.

Su archivo de la historia de Zuheros lo componen más de dos mil quinientas fichas que abarcan desde el siglo XIII hasta nuestros días. En la actualidad ultima un libro de relatos sobre Zuheros.

Algunos trabajos y ponencias publicadas: “Zuheros, yacimiento del neolítico hispanomauritano” (*Paisaje*), “El Descubridor de la cueva de Los Murciélagos” (*Omeya*), “Trilogía del viaje a la Alpujarra” (*Córdoba*), “Al castillo de Zuheros”, sonetos (*La Opinión*), “También estuve en Montejaque” (*Jaén*), “Villanueva de los Infantes, Quevedo y Fernández-Guerra” (*CNCO*, Ciudad Real), “Documentos ignorados e inéditos que tienen relación con el descubrimiento del sepulcro del apóstol Santiago en 1880” (*CNCO*, Santiago de Compostela), “Aquí los tienes, Señora”, poesía (*Poetas egabrenses del siglo XX cantan a la Virgen*), “Zuheros” (*Semana Santa de los pueblos cordobeses*), “Los curas de Zuheros en el último tercio del siglo XVII” (*COCC*, Fuente Obejuna), “Zuheros Jaén, Jaén Zuheros”, (*CNCO*, Jaén), “Maravillas de la Naturaleza Subterránea” (Aula de Cultura, Facultad de Farmacia, Granada), “La Cueva de los Murciélagos (Aproximación a su historia)” (Real Academia de Córdoba), “Prehistoria y protohistoria de Zuheros (Córdoba)” (Real Academia de Medicina de Granada) y otros.